

Allocution de la Conseillère d'État Florence Nater lors de la remise du Label Intégration CNIP-OAI 2022

Couvét, le 21 mars 2023

Seule la parole prononcée fait foi

Mesdames, Messieurs, chères et chers ami-e-s,

C'est un réel plaisir d'être avec vous au CNIP ce soir. Je me réjouis, au terme de cette partie officielle, de remettre, avec Thuan Nguyen, directeur du CNIP et son équipe, les 5 prix qui seront décernés ce soir. J'ai un peu l'impression d'être à la cérémonie des Césars, avec moins de glamour peut-être, mais sans aucun doute avec davantage d'authenticité.

Tout d'abord, je tiens à féliciter très sérieusement, et très chaleureusement, les 31 entreprises – des cantons de Neuchâtel Vaud, Fribourg et Berne - qui sont nominées ce soir et en particulier vous, Mesdames et Messieurs, qui êtes venus à Couvet pour les représenter.

En ces temps où il est chaque jour question de pénurie de personnel, j'espère que votre exemple suscitera des vocations dans d'autres entreprises. Il y a des gens compétents, à qui il suffit de donner leur chance pour qu'elles et ils intègrent, réintègrent, le marché de l'emploi, à la satisfaction de tout le monde : les travailleuses et les travailleurs, les entreprises, et les pouvoirs publics. Tout le monde est gagnant !

La RSE est à la mode. La RSE, ou l'ESG, si vous préférez les termes anglais.

En toutes lettres et en français, RSE, cela donne : « responsabilité sociétale des entreprises ». Selon la Commission Européenne, il s'agit de "l'intégration volontaire, par les entreprises, de préoccupations sociales et environnementales à leurs activités commerciales et leurs relations avec leurs parties prenantes", c'est-à-dire avec l'ensemble des acteurs qui peuvent influencer ou être influencés par les activités de l'entreprise (clients, salariés, fournisseurs, investisseurs, etc.).

L'avantage d'une mode, c'est qu'elle attire l'attention sur elle, qu'elle suscite un désir mimétique, d'imitation, et que du coup toutes les entreprises ont envie de s'y mettre. Et en tant que cheffe du département de l'emploi et de la cohésion sociale, je ne peux qu'applaudir des deux mains cette tendance.

Le désavantage d'une mode, c'est que cela appelle les imitations, les falsifications, les mystifications. Dans certaines entreprises pour qui il est important d'être « à la mode », la RSE n'est parfois qu'une affaire de communication et d'image.

Vous qui êtes là ce soir, ce n'est assurément pas votre cas ! La responsabilité sociétale de l'entreprise est quelque chose qui fait de longue date partie de vos valeurs, de votre culture, de votre code de conduite, de votre ADN.

Et ce Label Intégration lui-même témoigne de l'ancrage solide et durable de l'engagement social de nombre de nos entreprises, puisque nous fêtons ce soir la 10^e édition de ces prix.

Écouter une politicienne, c'est bien ; donner la parole aux personnes concernées, c'est encore mieux. C'est pourquoi je me réjouis d'entendre, juste après moi, les témoignages de deux personnes qui connaissent le parcours d'intégration professionnelle de l'intérieur, pour l'avoir vécu, ici au CNIP et dans les entreprises partenaires.

Cela rejoint complètement le sens de la démarche des Assises de la cohésion sociale, que j'ai initiée il y a maintenant bientôt 1 an. Durant l'année écoulée, nous avons en effet multiplié les occasions de faire remonter la parole du terrain vers le politique, dans le but d'améliorer l'action sociale dans notre canton.

Je me souviens d'ailleurs avoir croisé plusieurs d'entre vous à l'un ou l'autre des événements des Assises. La direction du CNIP et de l'OAI ont été de nos plus fidèles publics des Assises, et ce n'est certainement pas un hasard. La parole des personnes concernées, dans ces deux institutions, est un bien précieux et valorisé.

Avant donc de me taire et d'écouter avec grand intérêt les témoignages qui vont suivre, je remercie également officiellement le CNIP et l'OAI pour l'organisation de ce Label Intégration et pour cette soirée, qui est toujours un événement fort enrichissant, et agréable, ce qui ne gâche rien... En 2022, 95% des stagiaires ont trouvé un emploi au terme de leur stage et de leur passage au CNIP. C'est exceptionnel ! Un immense bravo aux travailleuses et travailleurs, et à toutes les personnes qui les ont encadrés.

Merci de m'avoir écoutée et à tout de suite pour la remise des prix !